

24/21/1863, p. 2

HO DE 1863.

una información que no se puede negar considerablemente cierta. Según el Sr. 601 acres de tierras 2,000,000 m.s. ados por el Estado, tierras. En el anterior del ganado ha representado en el banco. Desde 1851 hasta con 800 mil taurinos en una parte de las escuelas se nos cambió no los antiguos partidos pa- neutralizó gran parte, pudiendo decirse. Aun parece que esa iniciativa he metido que no cuando se les ci- hechos que pro- países. La calamidad del n. no parece ni con- glosa. El mal ha ido que se natu- raliza, por ejemplo, lo ados, hisalgomas población del Lancashire de la ciudad de Manchester, se 800,000 existen- res, anunciamos la al- algodonera. De enian más o meno- aljan poco, otros honor de la Ingla- lha estando en pro- s necesidades. Sin tido en virtud de re- plicaciones públicas subido a cerca de n. dímeo, i ha ha- de vivir en la ver- tumbre, la cristi- lo. En la reunión contribuido al solo su primera cifra- parte de los locales sus suscripciones nill frances. El to- dia, entre cerca a. 3,250,000 frs. los que contaban lario de dos o tres a las mujeres i secciónes las te- gos a estos obreros, a mitad en din- erido del extran- de Lyon ha ca- t. Una suscripción roducto dada el dinero i una de un armador Mr. alcion del comité para transportar a otros. Ministerio, en con- cerniente del país, sica: un bill que- sería del Lancas- tal que se acor- ló justo dar so- cialización pública, dianas quinientas hecho en Fra- lemasido humi- abiere que notar e miseria de los temor sobre los todos los días de te, milánadas que a, la jenerosidad las otras. Sin la luego ha tomado situación de los davis ignorada, no se puede po- sio trabajo una incuenta cién- por estás, da- jue tuviese mu- emana, a lo mé- citos; i los de producti- de los resas de buena fer de tanto en e. obreros del clínica su busi- son mi- a bas- de las cajas te los seis pri- es, que entre este momento rabio. En los re del condado fomentos, es inclusivo. Un vez por la ad- l en las mismas no se han en- lentes. Los es- namente este tiempo de per- i cuider me- tapar de la ar- ar si aír libre no es a pro- bres, desde un grito, i se graves, ne- ido reprochar- la mejorad orida diga- lmos i eleva- os de los con- maj nado que or las priva- tante a una de- monianzas del e como auto- restrado a un acción tendon- goberno de la e «esclavistas». Presentaron una resolu- ción del Lan- a la rebelión constitución entremte la dor del Sur, reo que pre- volver a ha- el pso, con- esclavitud. horone, opu- sibra para brevi: la cues- de Londres, la México, ha spos de sus idad. crisis algodo- unione mo- parcería ser- ficio que presu- nse será tra- estar la In- didos por el i en Inglat-

ra superioridad mecánica, qué triunfo i qué poder! Tengo datos preciosos i curiosos sobre este particular, i os los transmitiré próximamente. Efecto tanto debe desfilar que si como es probable, el cultivo algodonero se generaliza en el Indostán, como los pueblos de este país rechazan el otro i no compran más que lo que será preciso agregar periódicamente, costeando de millones las grandes envíos de plata que ya se hacen al Asia, i por este lado la cuestión algodonera me parece que interesa mu- chito a Chile. (Araucano.)

CRÓNICA NACIONAL.

BOLETIN DEL DIA.

La prensa de provincias no contiene ningún acontecimiento de importancia para nuestros factores. Los periódicos del sur nos hablan siempre de robos i ademas de la abundancia de la actual cosecha. Esto tiene a los agricultores llenos de aliento i de esperanza. Aguardan que los trigos subirán hasta cuatro pesos, no obstante lo que en contrario dice el *Correo del Sur*; el precio que hoy tienen es un buen pronóstico.

Ese mismo periódico insiste largamente en la necesidad de desarrollar en Chile la industria fabril. No puede conformarse con que sea los tributarios de la Europa en el abastecimiento de la materia elaborada. Cree, además, que la introducción de las manufacturas entre nosotros daría ocupación a un considerable número de brazos que hoy no la tienen, i haría mucho mas fácil el bienestar i mas vigorosa la riqueza pública. En una palabra, el *Correo del Sur* cree que la industria fabril nos aseguraría contra la decadencia. Por nuestra parte, nada deseamos mas que si que tengá el país el mayor número de industrias posibles; pero lo que no creemos es que podamos libertarnos en muchos años de ser los tributarios de la Europa para recibir la materia manufacturada, como ella es la nostra en cuanto a la materia prima. Así, si nos parece conveniente la introducción de nuevas industrias, nos parece, también, que lo mas importante es la aclimatación de aquellas que tengan un porvenir mas inmediato i seguro. Sin necesidad de lanzarnos completamente a la industria fabril, tenemos varias otras que poder cultivar con gran ventaja. Por qué no se propaga el cultivo de la morera i la crianza del ganso de asas? Hág aquí una industria que por sí sola puede hacer la riqueza de una nación, i en la que pueden entre nosotros encontrar trabajo todos los sexos i todas las edades.

Indicariamos al *Correo del Sur* el que trabaja por propagar esa industria en aquellas provincias.

El Ferrocarril.

SANTIAGO, FEBRERO 24 DE 1863.

De qué será el triunfo en la gran cuestión entre Europa i América hoy pendiente?

En cuanto al hecho material nada es posible avanzar. En este momento las probabilidades de triunfo se equilibran. Si Méjico lleva adelante su plan de campaña, los soldados de Napoleón III que hoy lo invaden, tendrán que sostener una lucha tremenda. Recibidos por la fiebre en la costa, por el desesperio un paso mas adelante, por una tenaz resistencia i, si insaciable en Pueblo, tendrán que cruzar de nuevo el desierto para llegar hasta la capital, donde los aguardará otra vez la resistencia i tras la resistencia la inundación. Las fuerzas que invaden a Méjico es imposible que resistan a una campaña semejante. Por eso, aguardando que el invasido cumpla con su deber, tenemos motivos para decir que el desenlace del hecho material está indeciso, i que atrae la fortuna se inclina hacia las armas norteamericanas.

Pero si la victoria de la fuerza es aun un problema, no sucede lo mismo con la gran victoria del derecho. Esta victoria es hoy completa para Méjico. Nunca hasta el dia se ha visto presentado mas colosal la injusticia de una guerra. ¿Qué se aventura hoy a buscar una sombra de legalidad ante el derecho a las atenciones que se lema intervención en Méjico? ¡No! El mismo jeneral francés se perspecta tras un mentido apoyo a los buques; pues tiene robo de decir a la faz del mundo: vengo a hacer la guerra a Méjico! No cabe una posición mas tensa: no podrá tener ni siquiera la audacia de confessar la mala acción que se comete. Se asegura que Napoleón III está disgustado de lo que ocurre. Napoleón III no está disgustado, debe estar avergonzado del papel que hace representar a una gran nación como la Francia. La Francia, apóstol de los grandes principios, solo se halla en su puesto, en su deber i su gloria cuando hace grandes guerras en nombre de esos principios. ¿Para qué se le ha traído a Méjico? Para coronar un monarca desconocido, para dar valor a las ascesencias de Jucker, para ayudar a Almonte. Los nietos de los soldados de Italia vienen a América para favorecer traidores i ajetistas. Esto es los belicosas diciendo la paz a la guerra i las naciones. Los gobiernos que están tan abajo están perdidos. Las profecías de la prensa europea sobre que Méjico será para Napoleón III una Rusia ardiente, no distan de su realización.

No cabe duda si derecho ha pronunciado una condenación inapelable contra la Francia napoleónica. Nada la liberará del peso de esa condenación. Si es derrotada en Méjico, vergüenza! Si vence en Méjico, vergüenza también! Ademas ruina talvez. Los acontecimientos son lóquitos: se ha hecho diplomacia de encrucijadas i dable ramate en una callejuela sin salida. Esto lo vé el mundo entero en la actualidad. Se necesita de todas las obsesiones del fanatismo del pasado para pensar de la manera que lo han hecho algunos oradores españoles.

Cuando llegamos a estos grandes resultados estamos al creer bienvenida la invasión en Méjico. El absolutismo europeo, gracias a los años de tranquilidad con que ha contado, iba perdiendo completamente el respeto al derecho. Era un punto en París: ¿por qué no lo sería, también, en América? ¡Hai mas, la Europa ha creido que si estas nacionalidades conservaban su autonomía, era mas bien por una bondad de su parte que por un hecho real: esa autonomía, era su convicción, desaparecería con un simple mandato suyo. ¡No se creía la campaña contra Méjico un paseo! No daban sus partidarios vencerán? No decía la mayoria: vencerán?

Esto prueba como profundamente penetrados se encontraban de un error.

Anto lo que hoy pasa en Méjico, ante ese paisaje de turistas militares que han ido a poblar los comentarios, es seguro que la Europa comprende que también las costas de América tienen sus lados formidables. Si aquí no hai Cherbourg, si una bocana, hei la finca que las aguas que vienen i han un color que aniquila a los marinos, se encuentran en su magnitud i va-

Nº 1609 / AME 121

baciendo con las armas de entre sus brancos mojones.

Todo esto no solo hará prestable a la revolución, sino que la hará comprender que la América es muy potente, grande, amplia, i su economía no se halla a merced de las bondades de la Europa, sino que es un hecho que puede subsistir porque tiene defensas.

Resultados son estes que hoy pueden considerarse casi completamente conquistados. Si el hecho material esas que las armas de Méjico, su consagración se consuma. Pero en el caso contrario, es indispensable que la América busque esa consagración en otro camino. ¿Cuál será ese camino? La alianza de sus nacionalidades. Esto es siempre el deber i la necesidad a que venimos a casar ligeramente. Nada de lo que hoy acontece en nuestro proximo continente ha fructificado mientras la alianza no complete nuestra personalidad.

Allá ha sido siempre completo: hoy es para la América salvadora; porque su salvación no está solo en triunfar de una agresión, sino en hacerla impotente. Pedimos la alianza para mantenerle le par.

HECHOS DIVERSOS.

Bella oportunidad.—La policía tiene ahora la excelente ocasión de hacer un bien a la localidad beneficiando a si misma. Una compañía de soldados yankees, compró a barato precio, cuanta pieza de ferro se la presente en venta. Si por tener empleo lucrativo que dar a esos pajes, la policía no procedió a purgarlos del exceso de crecimiento de la raza canina en la capital ahora lo tiene. Avanta, pues, manos al eggolo.

Vapor de intermedios.—Este vapor que llegó, según anuncio, el 22, no partió de Valparaíso el 27 como era de costumbre sino el 26 a causa de la disminución de días del presente mes; los meses siguientes hará su entrada i salida como era de costumbre.

Colegio Arriagada.—Llamamos la atención del lector a un aviso que se rejoyra en la sección respectiva, en que el señor don Félix Arriagada director de ese colegio, anuncia haber situado su establecimiento en la calle de la Bandera entre las calles de las Capuchinas i la de San Pablo; que queda desde ayer 23 abierto la matrícula para los alumnos que quieran incorporarse i que dada el 2 de marzo próximo se abre las clases. —Son tan conocidos el mérito i la competencia de este excelente educadorista que sería redondísimo cualquier comentario que hicieramos de sus conocimientos, méritos de enseñanza i notables progresos que sus educandos han hecho en el tiempo en que han llevado sus estudios en el colegio por él dirigido.

Fior de un día.—Tal es el título del drama de Campodoro, que se dió ayer noche en el teatro de aficionados de la calle Angosta. Su desempeño estuvo bien regular, i la concurrencia no cesó.

Gramática latina.—En atención a que se encuentra agotada la última edición de la gramática de don Francisco Bello, se está haciendo una nueva cuya primer tomo aparecerá en los primeros días o mediados del mes de marzo próximo.

Últimas palabras de un moribundo.—Una de estos días una cura de alta capital ha sido el teatro de una escena de dolor i angustia. Una señora a quien una larga i pesada enfermedad había desgarrado su naturaleza se hallaba próxima a su fin. El dia mismo en que por último suspiró, entre los concurrentes que asistían a la enferma se notaba un joven que con suma actividad tributaba los mas dedicados cuidados a su moribundo. Cuando se creyó que la muerte no tardaría en consumir tan trágicos existencias se vió que el jóven despavorido, al perdo abrumante dejó repentinamente su asiento en el cual como una hora y media en una abertura profunda i su dirijo con presto al lecho de muerte; con de rodillas a la cabecera del lecho, con su mano sobre el pecho de la moribunda i con una voz sonrojada por dolorosa emoción i suplicante a la vez, dice:

—Por Dios ante cuya presencia vale a estar, señora, ca pido declarar quién es mi madre!

La moribunda al escuchar esta voz pareció reanimarse un instante de supiró, miró al interlocutor en quince días, profunda mirada i se notó que dos lágrimas se encerraron por suavemente en sus ojos sin articular palabra. El joven lleno de angustia vio esto movido esto i con una expresión poderosa respiro:

—Por Dios, por la eternidad a donde vas, déjalo, señora, quien es mi madre! La moribunda al escuchar esta voz pareció reanimarse un instante de supiró, miró al interlocutor en quince días, profunda mirada i se notó que dos lágrimas se encerraron por suavemente en sus ojos sin articular palabra. El joven lleno de angustia vio esto movido esto i con una expresión poderosa respiro:

—¡Hijo mío!!!

Dijo estos dos preciosas palabras i sus labios se cerraron para no articular otras. El jóven al oírlas cayó en un profundo desmayo i los concurrentes asombrados de tan inesperada escena solo salieron de su asombro en fuga del trágico desenlace. Tributaron a la moribunda los últimos auxilios i al jóven los cuidados que su situación exigía.

La señora entregaba su alma a la eternidad i los labios de la mañana del dia del acceso i una hora después el jóven dejaba ociosamente la casa mortuoria i a los espectadores de la escena presos de anchos curiosidad por saber el todo de tan extraño acontecimiento. —Conjeturas i nada mas que conjeturas era lo único con que daban una pobre satisfacción a sus frustradas expectativas: —I esta señora nadie sabía que viviera un hijo, era todo lo que decían i se repetían.

La difunta dejó algunos bienes de fortuna.

Plano topográfico de la República.—Dices que el gobierno ha encargado a M. Desmadril el grabado del plano topográfico de la República, que está para concluir de levantar don A. Pissis, a quien se tiene encomendado este trabajo. Se agrega que la obra se hará en Europa, bajo la dirección del señor Desmadril.

Juzgado del criminal de Valparaíso.—Habíandole concedido licencia de dos meses al juez del crimen de Valparaíso don Adolfo Ibáñez, se ha nombrado para que desempeñe el juzgado en calidad de suplente a don Martín Lira.

Mejor es tratar ántes.—Pressionamos el sábado ultimo una serena entre un cochero i una señora vieja que vale la pena, la escena se entiende, de que la conozcan nuestros lectores. La señora subió a un carrojo en la plaza de Armas, i dijo: el cochero.

—A la Recoleta Dominicana.

El cochero partió en el acto, i pronto entró de la Dominicana se detuvo. Se bajó la señora i pasó al cochero una moneda de diez centavos. Aquí fué Troya: el cochero cochero se irritó i rebosó la moneda que se le pasa, sacando la punta del manjo que cubría a la pasajera.

—Mi viaje vale hasta aquí 25 centavos, señora.

—Pero busqué hombre, replicó la señora, que me traido hasta tres sábados seguidos por 10 centavos cada vez?

—Qué importa; la tarifa dice que pasando la calle de Davíl, vale 25 centavos.

—Pero no me ha llevado usted mismo otras veces hasta la casa de locos por solo 10 centavos cada vez?

—Señora, vea la tarifa; hemos dejado otras

ra
de
la
ri
de
vo
po
la
de
se
ho
ci
ba
Ra
fa
cit
abi
pas
did
A
los
cui
los
J
hat
aye
cas
un
al j
dise
si d
mon
teg